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! ! ! !改革开放四十年，是中国经济
腾飞的四十年，也是中国企业不断
成长的四十年。作为一家由浙江企
业家创办的企业，均瑶集团扎根上
海多年，已经成为上海民营企业的
领军者。董事长王均金表示，这些年
来均瑶集团始终着眼全国和上海经
济社会的发展大局，制定自身发展
战略，均瑶的发展成就离不开上海
优良的营商环境。

把握发展机遇
均瑶集团诞生在改革开放的大

潮中，在创业至今的 !"年里，开创
了多个第一：第一个私人承包飞机
航线，第一个成立民营包机公司，第
一个民营企业入股民航主业，第一
批筹建民营航空公司，发起设立全
国首批民营银行……
回望历史，均瑶集团紧跟着上

海发展的脉搏而动。#$$$年，均瑶
集团将总部迁入上海康桥。!%%!

年，收购并打造上海均瑶国际广场，
成为上海第一幢以民营企业冠名的
甲级商务楼。谈及当年把总部搬到
上海的“地理转型”决策，王均金说，
企业要发展眼界要宽，“站在上海，
看到的是全球的情况。这是不一样
的。”对民营企业来说，上海的吸引
力体现在诸多方面：人才素质高、信
息发达、市场广阔……
均瑶集团以航空运输、金融服

务、现代消费、教育服务和科技创新

五大板块积极参与上海的建设。
!%#& 年 & 月均瑶集团作为主要发
起人将全国首批、上海首家民营银
行———上海华瑞银行设在上海自贸
区。王均金确立了“服务小微大众、
服务科技创新和服务自贸改革”的
战略定位，探索差异化特色经营模
式。!%#'年，华瑞银行成为中国首
批试点投贷联动银行。同年，在上海
新一轮国有企业混合所有制改革的
大背景下，均瑶通过市场化将 #$"$

年老一代工商业者创立的爱建集团
重归民企阵营。爱建集团打响上海
金融国资改革第一枪。王均金希望，
爱建集团和华瑞银行都能成长为上
海金融中心建设的创新基因和活力
细胞，为中国实体经济服务，做中国
金融体制改革的探索者。
王均金认为，中国民营企业的

整体趋势是快速发展，而每一波发
展的高峰都与党和国家的重大政策

出台息息相关，每一次前进都是把
握发展机遇的成果。“我们是改革开
放的践行者和受益者。”他感慨，感
恩党和政府的持续政策，也感恩上
海的好环境。

积极面对挑战
令人印象深刻的是，均瑶集团

自成立以来一直具有强烈的危机意
识。王均金回忆，自己于 !%%&年提
出建设“百年老店”的愿景，打造为
社会创造价值、国际化的现代服务
业企业集团。这是从均瑶集团自身
发展经历中悟出来的。在实践层
面，均瑶集团的经营探索是及时而
有效的。从 !%%&年起，均瑶集团整
合旗下的产业向现代服务业转型，
逐渐形成以航空运输、金融服务、
现代消费、教育服务、科技创新等
多领域全方位发展的格局。

“企业要经得住风雨。”王均金
表示，均瑶甘做中国百年企业的探
索者。具体而言，正如他在一次演讲
中提出，企业要实现可持续发展，应
当大志有恒，眼光要放得远一些；明
道取势，把握时代脉搏；修身聚能，
做好企业公民；制度保障，打造有主
人的企业。此外，均瑶集团十分注重
党建。王均金曾指出，党建好，企业
好。!%%(年 '月，中共均瑶集团有
限公司委员会成立，成为上海市第
一家直属市社会工作党委的民营企
业党委。如今下设 '个二级党委，
#%!个党（总）支部，并设立了 !)个
党员工作室。王均金说，只有把党的
精神、国家的发展、企业的文化以及
青年成长之路衔接好，传递正能量，
形成正确价值观，“百年老店”才可
持续。
日前，习近平总书记主持召开

民营企业座谈会时强调，支持民营
企业发展并走向更加广阔舞台。王
均金说，总书记的重要讲话非常及
时，给了民营企业家们继续坚定发
展企业的信心。尤其针对当前社会
上出现的一些关于民营企业发展前
景的忧虑，“信心真的很重要”。“以
更长时间的视角来看企业发展，总
有波峰也有波谷。重要的是，波峰的
时候，我们在做什么；波谷的时候，
我们又在做什么。退潮以后，很多人
去捡贝壳，我们要有能力去捡珍
珠。”王均金说，不管顺境还是逆境，
企业要做好充分的预案。“冬天*

#%!的时候，要想到*!%!的时候，
怎么办。”他认为，民营企业要有足
够大的心量，任何波折都要承受得
了。面对挑战要有积极心态，要成为
中国经济的持续健康细胞。

首席记者 吴宇桢

普陀区
上门听意见 现场送服务
融资难是困扰上海壁虎网络科

技有限公司发展壮大的一个难题，
普陀区委书记曹立强在走访调研这
家企业，了解到这一情况后，马上牵
头有关部门举办了一次针对壁虎网
络科技 +轮融资的路演活动，定向
邀请具有投资实力和投资意向的基
金参加；邀请市科创中心分管科技
金融的领导，一对一辅导企业增加
银行授信额度；帮助企业扩展市场，
推进更多企业和机构在壁虎网络科
技广告平台上推广业务。企业融资
难正在逐步得到解决。

记者获悉，整个 ##月份，普陀
区围绕“访民企、办实事、强信心”主
题，开展民营企业和中小企业专项
调研，上门听意见、现场送服务。全
区各级调研主体累计开展专项调研
#%#(次，调研民营及中小企业 #%)(

家，共收集问题 ,)'个，已解决 !'$

个，共收集建议 ,,#个。
普陀区还召开区民营和中小企

业专项调研工作推进会，明确调研
内容和形式，细化责任分工、时间节
点、量化标准、台账要素、信息分析
等工作要求，全力推进专项调研开
展。对区内民营及中小企业按行业
类别、经营情况进行梳理，聚焦商
贸、科技、金融、专业服务业等各个

行业的一万多家企业，由区四套班
子领导带队，主动上门了解企业需
求，主动协调化解企业困难，主动宣
传支持企业政策，主动制定服务企
业举措，送上包含市区两级相关政
策和企业个性化需求的“服务包”，
当好服务企业“金牌店小二”，为企
业加油鼓劲。
本月伊始，普陀区又推出了支

持民营经济健康发展的十二条措
施，有全面落实各项税收优惠政策，
降低制度性交易成本，降低用地成
本，降低用工成本等，也有支持民营
企业开展直接融资，引导信贷、基金
等投向民营企业，引导民营企业参
与区域转型发展等。

松江区
对症融资难 牵线又搭桥

!%#' 年 " 月创立并落户松江
的上海邦邦机器人有限公司，是一
家年轻的初创型企业，主要研发生
产智能化助老助残机器人产品。公
司的“$%后”-./李建国从哈工大
毕业后就开始创业，他考察过许多
地方，正因为看中了松江的扶持政

策与营商环境，才选择在这里起步。
松江没有让他失望。每隔一段

时间，区里就会来各企业调研发展
情况，其中有一项就是询问公司有
什么困难。
“我们作为民营中小型企业，创

业刚刚起步，之前只有一轮天使轮
和种子轮，资金比较紧张。”李建国
说，了解到企业的融资需求后，松江
区投资促进服务中心很快通过中小
企业融资担保中心进行信用担保，
帮助申请银行贷款，并介绍区内风
投基金与之对接，寻找投资方。“不
到 !个月我们就完成了 01.*2轮
融资，领投方正是区里牵线搭桥的，
解决了公司燃眉之急，为公司研发
和产品推广上市提供有力后盾。”
不仅如此，区经委还根据助老

助残机器人产品的功能性质，为其
对接了阳光康复中心、上海市第五
康复医院合作建立试用点。近期，邦
邦机器人荣获世界工业设计顶级奖
德国红点设计至尊奖，邦邦车家用
版在投放市场的 ,个月内，便收到
了来自海内外超过 #,%%台订单，并
一举打入日本市场。

组织开展摸底调查，举办供需
对接会，引导企业掌握政策，解决员
工居住难问题……松江区“店小二”
们积极帮民企排忧解难。记者了解
到，今年 #*$ 月，松江区内新设立
民营企业 #3"!万户。自 ##月初至
今，区领导已走访调研 '(家民营企
业，街镇（园区）及各职能部门走访
民营企业 $$#家；收集问题 &&%余
个，解决 ,%'个，收集建议 #&,条。

市场监管局
政策及时达 服务一网通
上海酷豆湾信息科技有限公司

董事长陈体伟没想到，今年前 ##个
月，他们公司已为 !&,家外资企业
办好证照、开业经营。而去年一年，
只办出 !"家。这一巨大改变，还得
感谢上海市市场监管局的大调研。
酷豆湾是注册在松江经济技术

开发区的民营小企业。今年初，当市
场监管部门来调研时，他提出外籍
人士在沪创业的很多政策不是很清
楚。没想到，没过几天就有专业人士
来当面辅导，并解答了关于外企注
册的一堆问题。更想不到的是，市场

监管部门局负责外资注册的副处项
叶萍爽快地加了他微信，此后经常
发来外企注册的最新政策信息。
今年来，上海市市场监管部门

在大调研中，努力解决民营企业在
发展过程中的急难愁盼问题。针对
中小企业反映的企业核名、迁移、注
销等方面的问题，正式上线网上名
称自主申报系统，核名全程“云服
务”，企业准入“零见面”；在不断探
索试点简易注销的基础上，会同税
务等部门在全国率先推出市场主体
退出机制，明确降低企业注销制度
成本。市市场监管部门相继出台企业
注册登记“一窗通”、工业产品生产许
可证“一企一证”改革实施方案、医疗
器械注册人制度试点、零售药店“一
次申请，同步办理”等创新政策，进
一步优化营商环境。

##月 !)日，上海市市场监管
局正式组建成立，仍坚持将调研作
为重要抓手。成立短短几天，局党组
书记阎祖强、局长陈学军就先后到
上海同蔚环境工程有限公司、上海
健禾餐饮管理有限公司等中小企业
调研，其他局领导和处室调研的民
营企业也有二十多家。执法总队还
专门对进博会上海特色小吃馆的中
小企业回访调研，总结重大活动食
品保障的经验，与企业形成了定期
指导的约定。
本报记者 江跃中 杨洁 金旻矣

创业!"年开创多个第一 扎根上海瞄准百年老店

均瑶集团：大志有恒方得始终

上海各区各部门积极开展民营企业和中小企业专项走访调研

金牌“店小二”解民企急难愁

弄潮浦江民民民企企企

" !%#)年 #%月 !'日! 均瑶旗下的吉祥航空首架 ")"

客机圆满完成 4/####上海虹桥至深圳首航航班!标志

着中国民营航空首架宽体机正式投入商业运营 图 !"

深入学习贯彻落实习近平总书记民营企
业座谈会重要讲话精神，上海市委、市政府迅
速制订发布了《关于全面提升民营经济活力
大力促进民营经济健康发展的若干意见》。

同时，全市各区各部门近期以大调研为
抓手，密集走访民营企业、中小企业，千方百
计为企业排忧解难，让他们能够心无旁骛谋
发展。


